

La Revista de Estudios Regionales Nueva Época

convoca a

Académicas, académicos e investigadores/as de instituciones públicas y privadas de docencia e investigación, a presentar sus artículos para ser considerados en el **Vol. 3 Num. 5 (enero-junio 2025)** cuyo tema será:

Gobernanza, territorio y desarrollo. Poder regional y agendas globales

Este número se realiza con la colaboración del **Dr. Jaime Antonio Preciado Coronado**, profesor-investigador del Departamento de Estudios Ibéricos y Latinoamericanos (DEILA) de la Universidad de Guadalajara, miembro del Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores SNI.

En los estudios sobre región, las ciencias sociales han propiciado un campo teórico conceptual que apunta hacia el conocimiento interdisciplinario y su incidencia transformadora de la realidad de injusticia y desigualdad. En él convergen disciplinas que tienen una configuración propia que se ha abierto a un diálogo fructífero, aunque en algún sentido también complejo y dificultoso, pues cada disciplina demanda fidelidades con respecto a sus hipótesis, métodos, tradiciones y leyes o conceptos fundantes, que reclaman coherencia interna con sus postulados científicos.

Al mismo tiempo, las ciencias sociales necesitan una permanente definición de campos de diálogo y encuentro entre las diversas aproximaciones conceptuales, lo cual se logra si se resuelve creativamente la tensión entre las exigencias de cada disciplina y las nuevas formulaciones requeridas por la convergencia de los aportes disciplinarios en lo que llamamos ciencias sociales.

Lo anterior constituye un campo que ha transitado de lo multidisciplinario (desde donde cada disciplina singular aporta a un campo común de conocimiento) a lo interdisciplinario (en el que hay un esfuerzo común por evitar la fragmentación del conocimiento implicado en el enfoque unidisciplinario) y a lo transdisciplinario (en donde el diálogo supera la convergencia de diversas ciencias sociales, para abrirse hacia todas las ciencias, sus conocimientos especializados, y hacia los saberes "no científicos", que le dan un sentido social dentro de una trama signada por el poder).



El enfoque territorial justifica su inclusión en el debate debido a que no es un componente inerte del Estado, ni solamente un límite físico de su soberanía, sino que es un factor de desarrollo al ser el proveedor de recursos para que el proceso de transformación social se lleve a cabo (Salas-Bourgoin, 2019). Diversos enfoques han dado forma al estudio de la región desde la perspectiva de la geografía y la historia en los estudios regionales (Bloch, 1978), desde la microhistoria (González, 2004 y 2003), a partir del tema de poder, identidad y política (Martínez, 1993), desde un enfoque etnohistórico comparativo (Fábregas, 2010); antropológico (De la Peña, 1986; Long, 2007; Reynoso, 2022) y hasta la sociología urbana (Castells, 1971; Rivière d'Arc, 1973; Pepin-Lehalleur, 2003; Arias, 1985).

La relación entre territorio y gobierno se analiza desde la geografía electoral (Preciado, 1988, 2016, Sonnleitner, 2024), los gobiernos municipales, el federalismo, la democracia (Guillén, 2020) y el contexto de frontera y migraciones internacionales (Guillén, 1992) y su impacto sobre el desarrollo regional y nacional. Los estudios sobre políticas públicas—particularmente la política social—, gobernabilidad y desarrollo regional, juegan un papel destacado en la relación entre territorio y gobierno (Canto, 2005).

Desde el enfoque de la geopolítica, la economía política internacional y la ecología política, se abordan los temas de región (espacio y territorio local), regionalismo, que implica un sentido de pertenencia que puede ser subnacional, nacional o supranacional, y regionalización, que entraña políticas voluntaristas, principalmente de Estado y, también, procesos instituyentes de identificación de la región como espacio donde rivalizan estrategias de poder. Estos enfoques comparten referentes que vinculan espacio, tiempo, actores, cultura y proyectos de sentido respecto de una época y los valores de civilización que fundamentan sus prácticas sociales colectivas. Formas de aproximación a la región que muestran la manera en la que lo público y lo privado se yuxtaponen, las tensiones culturales, económicas y políticas que el continuo proceso de transformación social supone del territorio, de la naturaleza, de la ecología política, de la geopolítica.

Esta convocatoria busca una apertura al pluralismo metodológico implicado en la construcción de un campo, en el sentido de Bourdieu (1984), en el que existe una articulación específica de conocimientos calificados como científicos ligados, también, con distintos saberes, ecologías o geopolíticas del conocimiento, los cuales rebasan la división de

las disciplinas sociales, las humanidades y la propia división entre ciencias "duras" y ciencias "blandas". Se trata entonces de construir un campo específico para comprender los estudios regionales desde un diálogo transdisciplinario de apertura y a la vez quiebre (Barbero, 2005) entre las distintas esferas del conocimiento organizado por disciplinas científicas.

Este número de la *Revista de Estudios Regionales Nueva Época* recibirá trabajos en los siguientes ejes de análisis:

- 1) Modelos de desarrollo, proyectos y propuestas de gobierno en el territorio, programas y proyectos de gobierno que inciden en el territorio a nivel internacional, nacional o subnacional contenidos en el Plan Nacional de Desarrollo y políticas innovadoras.
- 2) Gobernanza territorial a escala local, metropolitana e internacional. Relaciones de poder, geografía y región; mecanismos de gestión del territorio, instrumentos de planeación, prospectiva territorial
- 3) Procesos de planeación, prospectiva territorial y políticas públicas.
- 4) Análisis sobre territorio y poder en el contexto latinoamericano, las agendas globales, y el papel de los proyectos gubernamentales en la relación Estado-sociedad. Proyectos y decisiones económico políticas que inciden en el territorio en el nivel internacional, nacional o subnacional (megaproyectos económicos, *near shoring*, etc)

Se recibirán contribuciones en extenso hasta el **7 de febrero de 2025** a través del Open Journal System de Revista Estudios Regionales Nueva Época, previo registro. Las directrices para autores se encuentran disponibles en el siguiente enlace:

(<http://www.elcolegiodehidalgo.edu.mx:81/index.php/revista/about/submissions>).

Se recibirán:

-Artículos de investigación: deberán ser el resultado de investigaciones deriven de un estudio original y riguroso, en el que se destaque la contribución al conocimiento. El artículo deberá tener una extensión de 4500 y 6000 palabras. Se deberá seguir el modelo: introducción, metodología, resultados, discusión y conclusiones.

-Artículos de reflexión y ensayos: trabajos que presentan los resultados de una investigación sobre un tema específico desde una perspectiva analítica, interpretativa o crítica del autor, recurren a las fuentes originales para su desarrollo. Deberá organizarse de la siguiente manera: título, resumen, palabras clave, introducción (donde se indica la temática abordada), exposición de la temática, perspectiva crítica del autor frente al tema, conclusiones y lista de referencias. Son publicaciones arbitradas por pares. Extensión máxima de 4000 palabras.

-Reseñas: incorpora lecturas críticas y/o informativas sobre publicaciones recientes (3 años) en el ámbito de las ciencias sociales. La extensión no deberá rebasar las 1200 palabras. La ficha bibliográfica completa y la imagen de portada de la publicación reseñada en formato jpg o tif en una resolución mínima de 300 dpi.

Todos los textos, sin excepción, deben utilizar las normas de citación APA7.

Las colaboraciones se presentarán en Times New Roman a 12 puntos con interlineado doble, incluirán:

- Nombre del autor/a
- Teléfono, correo electrónico y dirección postal
- Institución en la que colabora
- Semblanza del autor/a de aproximadamente 200 palabras
- Título en español e inglés

Los trabajos enviados deberán ajustarse a las directrices para autores/as establecidos por la revista; los manuscritos que cumplan con las características indicadas, serán evaluados mediante un sistema de dictaminación a doble ciego por académicos especializados del Cuerpo Académico Asesor.

*Se recibirán trabajos en portugués con las traducciones en extenso al español

Atoyacatzli

Motēcucama

Referencias

- Canto Chac, Manuel. (2005). Las políticas públicas participativas, las organizaciones de base y la construcción de espacios públicos de concertación local en Delamaza G. y R Villar (coordinadores), *Las Organizaciones de Base y la Construcción de Espacios Públicos de Concertación Local*, Interamerican Foundation. Disponible en www.participacionciudadana.cl
- Guillén López, T. (1992). *Frontera norte: una década de política electoral*. México, COLEF.
- Guillén, Tonatiuh. (2020). *Federalismo, gobiernos locales y democracia, Cuadernos de Divulgación de la Cultura Democrática*, INE, México.
- Preciado Coronado Jaime A. (1988). Geografía electoral de Jalisco: Diciembre 1988. *Serie Documentos geográficos*. Universidad de Guadalajara, México.
- Preciado Coronado, Jaime; Ángel L. Florido Alejo y Juan Jesús Ramírez Ramírez. (2016). Geografía electoral de los 18 años de gobiernos de Acción Nacional: del auge al ocaso, en: J. Larrosa, J.E. Rocha Quintero. (Coords). *18 años de gobiernos panistas en Jalisco : siete ensayos académicos*. Guadalajara, México : ITESO.
- Sonnleitner, Wilibald. (2024). Las bases socioterritoriales del sistema de partidos mexicano después de 2018: Geografías electorales fragmentadas y plurales, *Revista Estudios Sociológicos*, El Colegio de México.

Atentamente,
Patricia Catalina Medina Pérez
Jefa Editora